

# 満州佐伯村おほえ書 五

八第十次昌岡佐伯開拓團小史へ

会員 矢野徳弥

## (土) 国民学校の開設

家族招致により入団した子供達のため、学校の設置が急がれていたが、新学期は少し遅れて、五月、奉天省日本学校組合の手で、佐伯在満国民学校が新設された。

(四月一日から小学校は国民学校に変つた。一皇國、道二則り……国民ノ基礎的練成ヲナス」というのである。

扶舎の建設は次年度に予定されていたため、とうとうす「畜牛園」にあつた大きな民家を改造し、二教室をつくり、復校舎とした。

校長は東北出身前田氏(戴後佐伯に引揚げ)、小野市中学校長など勧めた)、教員は从県北出身の田並という先生が兼任した。

開校時の生徒数は、十二名であった。

## (土) 開田作業

三月の終り近くになると、有名な黄塵の季節となる。この地方の西はすぐ蒙古である。ゴビの沙漠の彼方から黄土が風によつて運ばれてくる。「黄塵万丈、天日為二

暗シ」といふた日が一ヶ月以上も続く。そしてこれが弱り始める頃から、南滿各地は一斉に農耕の季節に入るのである。

國は烟作を、技術・労力ともに現地の満人農夫の手に託し、初年度より全力を擧げて、稻作と取り組むことになった。

先ず急がれることは開田である。前にも記したとおり、三國の入植地域には、満州土地開拓の手により、千五百町歩の基盤整備が行なわれ、佐伯地区の北端から最上地区の南端まで、十八キロの幹線水路が完成し、五百メートル毎に農道と重要な支水路が設けられていた。しかし、その区画内は一面の平地で、前年まで畠地として使用された部分と、未墾の沼澤地の部に分け、いずれもそのままでは水田に使用できる状態になかつた。そこで团は先ず畠地として使用していく部分のうち、初年度百天地へ中国東北部の耕地の広さを表わす単位で、一ツ天地又は日本の約七八反二畝に当る。北満では「田」と呼びれ、一天地が一晌(イシヤウ)であつた。つまり七十二町歩を水田に変更する工事を始めた。

工事の内容は、これを更に作業道、大小さまざまな畦畔等により、水管理に容易な面積までに細分割し、これに必要な導水路、排水路を付けること、つまり一枚ごとの水田を作らということにあつた。

工事の設計図は、昌岡県公署の手で作成されていた。現在、このどきの区画を正確に記憶していける人はいない。何人かの人達の話を総合すると、一つの単位区画は縦百メートル、横百五十メートルで、その中を土地の高低を考え、縦に二つ、あるいは三つ(ハセキ)に切つていたと見るのが正しいようである。

この単位区画は、自立經營移行のとき、各自に配分さ

水夫水田二天地へ約一町四反、作業道、導排水路を加え  
約一町五反歩に亘り一致している。

まお書き忘れたが、佐伯地区の水田は、西南の方へ築  
やかに傾斜と示していく。

このように、工事は技術的には比較的平易であったも  
の、具体的な作業からみると、それは大きく労働量を  
要求するものであった。

作業はすべて人力で頼り、用具も主として鍬、十字、  
四匙に限られており、ところでの地又では構築用の石枕  
の入手が容易でないため、水路の側壁も、作業道も、畦  
畔も、大量の土を堆積して強度を得る必要があり、その移  
動土量は膨大で、団員達に、おそらく過重な労働を課  
することとなつた。しかもそれに、五月下旬通水といふ  
絶対的な期限が付されていたのである。

### (三) 勤労奉仕隊の来援

百メートル先も見えぬ砂ぼこりの中で、蒙古からの冷  
たい風に当たられながら、開田作業に苦闘する開拓現地  
に、内地母材から強力な応援がやってきた。滿州佐伯村  
米穀増産勤労奉仕隊の入団である。

佐伯村建設の全期を通じて、勤労奉仕隊の果した役割  
は極めて大きいが、とくに第一年の奉仕隊は、入植し  
たばかりの先遣隊を助けて広大な水田を造成し、しかも  
その年作付けを行なつて予想外の収穫をあげ、団員達に  
将来の営農に対する確信を与えた、その後の建設の順調な  
歩みの基礎をつくったのである。

第一次の奉仕隊は、母材七ヶ村の青年三十九名で編成  
され、五月五日、大鷲村に向う奉仕隊十六名(女子五名)  
と共に満洲、五月八日現地に入り、大平山にある農家を  
宿舎とした。隊長は川田 瑛(二十四才、切畠村)であった。

隊員ここで三つの作業班に分かれ、川田瑛(兼任)、高  
野千尋(因尾)、田中由男(中野)が、それぞれ班長に任命  
された。

奉仕隊が現地に入ったときより、毎日のごとく蒙古から  
の風が吹き荒れ、防塵眼鏡と準備しまかた隊員達を苦  
しみ、作業は非常に難済を極めたが、播種期が迫って  
いたため、後でよくも耐え得たと思うほどの、労働を  
強いられた。

しかし、乾期の間日まだよかっただ。五月の終り近くに  
なると、こんどは雨がきた。

現地の農民は家から一步も出ず、畑作物の芽芽、生長  
を見守るばかりであったが、隊員達は一日も休まず、文  
字どおり泥まみれになつて畦畔造りと取組んだ。

団長も用務で団を離れたとき以外は、毎日現場に出て、  
団員と一緒に鍬を振った。

ここでちょっとした危機に見舞われた。

連日の雨により道路は泥濘と化し、河が増水して、辨  
事処からの食糧輸送が途絶した。

団員は、家族・奉仕隊を含め、百六十名ばかりいたの  
で、本部手持ちの食糧は日に日に減少し、ついに種子用  
の板(木箱)輪子(中國式櫻き白)で運んで、板混りの粥をすす  
りながら、ともかく開田作業を進めたが、この時隊の一  
部で大きな動搖が起り、平素の不満も加わって一触即発  
の状態まで進んだが、団幹部、隊長等の熱心な説得と、  
一般隊員達の驚くべき自制により、幸い事をきき得た。  
やほり同郷人という連帯意識が、これを救つたといえよう。  
天気はまたなく回復し、食糧危機を脱することがで  
きいた。

こうした苦闘の後、五月末日、ついに目標とする百天  
地の、水田造成を完了したのである。(川田 瑛)

開田が終つたところで、団員達はひたすら通水を待つた。

この地方の水稻播種の適期は、品種により多少の差はあるものの、五月二十五日が最終の限界といわれ、これを過ぎると、完熟を見ないまま、霜のため凍結してしまいう危険があつた。期日はとくに過ぎていた。

水路の管理権は、滿州土地開拓の手にあつた。団から連日、強硬な催促が行なわれたが、相手側も初年度の方め手遅いが重なり、結局予定より十日以上も遅れて、六月上旬に入つてやっと通水が実現した。

水が入ると、一気に代播き、そして播種が行なわれる。畑地跡は土質の関係で、耕起の省け方が助かつた。整地は方型ハニーなども使われたが、思わぬ威力を發揮したのは、柳條さ井の字に組んで馬に曳き回させる方法であつたといふ。(高橋正道)

整地のあとは糲を直播きした。浸水が長すぎて種子はみを芽生していいた。播種量は反当一斗二升から、一斗五升という大量である。密植にして有効分けつけ一本か二本に押えるためである。分けつけられただけ熟期が遅れ、収穫が期待できぬからである。

佐伯開拓団がこのとき浸水した糲種子は、三百四十俵(二百四十俵の誤りではなかろうか)といふ。播種期が遅れたため、あまり思ひ切つた密植を行つたと考へられたが、い。

これより先、開田作業に入つたときから、開田地に隣接する鮮農へ朝鮮人農家の家附近の一軒屋に、柳井重木、間重利、大矢三郎の三名が派遣され、ここで自炊しながら、鮮農について、この地方の稻作の要領などを学ば

されている。この密植法も、鮮農の助言があつたものと推定される。

播種が終るともう夏であった。  
連日晴天が続き、気温は日増しに上昇し、猛烈な太陽の光が、長い日没の間へ入植地は、北海道帯広市と同様度にあつた)照射しつづけ、ひところ心配された播種期の遅れは、もはや心配ないまでに、見事な生長を見せてくれた。夏のあいだ、団員・隊員とともに水田の除草に専念した。初年度でもあり雑草は少なく、空氣はカラリとして涼風があり、作業は思いの外楽であった。

八月の終りになると、早くも穂がぬるい、どうやら豊作という声すら聞かれるようになつた。しかし、これ風佐伯だけのことで、隣接の山口・最上の作況は思わしくなく、とくに山口は奉仕隊と団のあいだに対立があり、派遣期間の終了を待たず、引揚げてしまつた。(川田幾一)

### (古) 開特演

六月の終りから、兵員も馬車も載せた列車が、間断なく昌平駅を通過して北上を続ける。何事があるのでなくいかといふ辯革延から連絡が入り、そうしたある日、こども宝力鎮西北三十キロの金家屯にある駐在所が襲われ、警官一名が殺されると、ニユースが入り、団も一時的に緊張した。しかし、団は及早から備えられた銃器、弾薬等の備えがあり、また家族招致を終えた團員が多くは、獵銃を所持しており、治安上として心配は少なかつた。

この頃、後に有名となる「開特演」が行なわれていた。  
日露戦争以後、一貫して日本陸軍の仮想敵は、ソ連極東軍であった。

欧洲の動乱も、既に発生以来三年目に入っていたが、この年六月二十二日、ドイツ軍は突如としてソ連領に、電撃的侵入を開始した。このため極東ソ連軍はその兵力の大部分を西送せざるを得ず、したがつて、ソ満国境の防備は著しく弱体化するものと予想された。

そこで、この終好の機会をとらえ、極東ソ連領の重要な拠点を一挙に占領し、かねてから懸案の北方問題の解決をはかるべく、大軍の集結を始めたのである。

戦後明らかにされることは、動員兵力二十四箇師團、動員決意六月二十八日、開戦決意八月十日、作戦開始八月二十九日、作戦終了十月下旬という、日程まで決められていたという。そして企図秘匿のため、これを閑末軍特殊演習と名付けたのである。

ところが、極東ソ連軍の西送は思いの外少なく、国内上層部の意見もまちまちで、ついに八月九日「昭和十六年度ノ北方武力解決ハ漸念シ、南方問題ニ專念スル」という陸軍省案でケリがつけられた。

自分達の生活の場が、いつ戦場になるかも知れぬこの危険を避けを、たゞ一人知らざることもなく、開拓地では々々と建設が進められたのであった。

すると今度は、日米間の雲行きがわかつて陰懸の度を深めて行つたが、奥地の開拓村では作業に追われるあまり、さして前途を心配するものはないなかつた。

そこ下晴天の如く、突如、召集令状が届けられ、家族招致を終つたばかりの補充先遣隊員小野利明（海軍）と、奉仕隊員の田中由男の二名が、現地から應召した。

國策移民の開拓団員以外、余程のことがない限り、召集令状は出されまい……といふ甘い期待は、完全に吹っ飛んだのである。

## （六）共同經營

第六次以後、本隊入植の一年前に先遣隊を入れ、主として蔬菜類の栽培・貯蔵と、家屋建設等の入植準備に当らせたが、第十次以後、「主耕徒建」の方針が打ち出され、既存の農家を利用して、直ちに営農と取組むこと

を求められた。このため耕地に恵まれたこの地区では、直ちに家族を迎えて、共同經營に踏みきつたのであつた。先遣隊員が、事前の設営に當る期間に必要とする食費・被服代等の必要経費は、すべて満州國政府が負担したが、依頼の場合、その期間は数か月で終つてゐる。そして、初年度の農耕が始まつたときから、先遣隊員（補充を含む）でおつた人達の、共同經營が発足したのである。

國員と、その家族の中の成人者（国民学校高等科を出ると成年者）に準じて被られたは、許されざる限り共同体のために働くことを求められ、その出役状況が、各部門の責任者により記帳され、後に収穫物や収益金の配分の基準に使用された。ソ連のコルホーズに似た經營である。

その頃の責任者は何名かひろつてみると、水田班長高畠藤太郎、畑作班長春山藤男、畜産班長三浦一、蔬菜班長北山直之などの名前がある。

また部門別の勤務者として、「本部書記」柳井光、吉良清治、「配給業務」岡田善喜、「貯蔵庫」矢野利、  
「炊事」清田光之、「資材」若林平太郎などだが、当時の關係者の記憶として残つてゐる。

共同經營のあいだ炊事も共同で、大平山と郭牛園の二ヶ所で行なわれ、女達が輪番で勤務した。その費用は被住者に対する政府援助の中で贈り札が、世帯収入で計算されたことはいうまでもない。

この頃の生活について、ある國員の妻は次のようだ、

その思い出を語っている。

「入団したばかりの頃は、共同炊事の内容も悪く、自家で調理する材料も入手できず、村を出るときもらつた餓別の糞を切り、満人から卵などを分けてもらい、老人・子供の口をなぐめた。しかし七月に入ると、トマト・まくわ・西瓜などが豊富に取れ、八月には入るとすぐ播いた小麦が収穫され、各世帯にも分けられただため、盆には、うどんやパンをつくって食べるようになつた。うちは働く手が多く、それだけ配分が多く、働く力が楽しみであった。

▲住所 南海郡郡本立村大字宇津峰々

隨想

蒲江の漁師と焼酎

会員 西元由雄

四月一日から始まる天草の採取は、一番草・ニ番草と続くが、強い日射しと裸身に受けて、重いジエント二十九尋もあるコギ繩（麻製）で、海底の岩についている天草をかきとる。縄を右手でこぎ、左手で縄と時々引きながら、一日何百回となく投げ入れ、引上げする作業はまことに重労働で、午後になると手も足も痛くなり、疲労しきつて縄を潛いで帰港する。

また、日盆前から操業十日棒受網日、上用の直射日光の下で行なう。この頃は大漁も少なく、小漁の小さな群にまどわされる。何十回も網入れするので、相当漁獲があつただろと船底をみると、大部分が機餌に使われ、

晩のおかずにする程度しか残っていない。

このほか、イカ・エビの釣漁しても、午前四時頃から起き出て出漁し、寒風を受け、手を冷たい海水にさらしながら仕事、しかも細い釣糸で指の節々を傷つけ、血をはじめさせ、ヒビ・アカキレさせつづいた。

このように苦労する漁師の疲労をいやし、明日の活動力を生んでくれる活力剤は、焼酎の焼酎一合であった。

漁師と焼酎は、切り離せない關係で結びついていた。大漁の時は祝い酒、不漁の折は漁祭りの酒である。大漁の晩は甘い酒となり、不漁の時は慰めの酒として、一人でちびりちびり、又は親と子、兄弟で盃を交し合う。

蒲江町の漁業の花形で、所産の大部をまかなつていた棒受網漁と、焼酎との関係は特に深いものであった。大漁の晩には網元で集まり、獲れた魚を早速つくり（刺身）にして肴とし、大漁の次第を大声で語り合ひながら大いに飲む。この折には、盆・正月・大祭り、其他慶弔行事のほかにはお眼にかかるない銀飯も、腹一杯詰めこんだ上、お土産の大さを握飯をかかえ、千鳥足で家に帰つたものである。

しかし不漁が続いた夜は、網干場の小石原の上に荒ら毛しろを敷き、十二三人が車座になつて、一升の焼酎を湯呑に分け合つてチビリチビリとやりながら、不漁について語り合う。魚群の状況、漁場の選定、風や潮の流れに至るまで、夜の更けるまで話し合つて、焼酎を飲み食い者や若い衆は、早くに引きあげて帰る。

こんな晩に、一番厄の毒で可哀想なのは若年者である。屋号入りのグラグラ提灯をさし上げて、電燈のない暗がりの一室をかすかに照す。そしてようやく一同が帰ると、その後片付けて帰るのであるが、先輩の話を聞くだけで、